



PROXIMITÉS ET TERRITOIRES AUX DÉFIS DU MANAGEMENT PUBLIC
PROXIMITIES AND TERRITORIES TO THE CHALLENGES OF PUBLIC MANAGEMENT



APPEL A CONTRIBUTIONS POUR L'ATELIER 16
CALL FOR PAPERS FOR THE WORKSHOP #16

« PROXIMITÉS ET SANTÉ A L'AUNE DES QUESTIONS DE METROPOLISATION ET DE REGROUPEMENTS TERRITORIAUX

PROXIMITY AND HEALTH IN THE LIGHT OF ISSUES OF METROPOLITIZATION AND TERRITORIAL GROUPINGS »

Président(s) d'atelier/Workshop President(s)

Corinne ROCHETTE

Université Clermont
Auvergne



Hélène MAINET

Université Clermont
Auvergne



Laurent MERIADE

Université Clermont
Auvergne



Coordonnées où transmettre votre proposition
Contact information where to send your paper proposal
<https://airmap2021.sciencesconf.org>

Parce qu'elle interroge les enjeux de territorialisation et d'espace métropolitain, la question des politiques et pratiques de santé est un excellent domaine d'étude pour aborder les relations de la métropole avec les populations et les autres territoires. Une analyse socio-spatiale ou socio-économique des différentes formes que la proximité peut prendre en matière de santé soulèvent des questions managériales fortes (comment gérer un parcours de soins dans son territoire ? Quels outils ou structures favorisent cette gestion ? Quelles sont les proximités ou distances qui impactent cette gestion ?) (Nuemi et al., 2013 ; Mériade et Rochette, 2020 ; Chaze et al., 2021) ; mais aussi des questions de prise en compte des dynamiques spatiales (Edouard, 2001 ;

Rieutort, 2019) à travers les coopérations sanitaires dans les territoires (Contrats Locaux de Santé, *Communautés Professionnelles Territoriales de Santé*, Groupements Hospitaliers de Territoires, Maisons de santé, etc.).

Les proximités géographiques, cognitives, organisationnelles, sociales ou encore institutionnelles (Boschma, 2005 ; Torre et Ralet, 2005 Talbot, 2008) sont souvent un préalable ou une condition forte à la construction de coopérations sanitaires sur un territoire (Mériade et al., 2018). Par contre, ces proximités sont souvent peu appréhendées ou assez mal analysées par les gestionnaires des établissements de santé et les décideurs. L'enjeu de cet atelier est de rendre compte du rôle des proximités dans la construction et le développement et le pilotage de coopérations sanitaires territoriales à l'échelle d'une métropole ou de regroupements territoriaux (communautés d'agglomération, communautés de communes, etc.). Les travaux peuvent porter sur tout type de sujets en lien avec la santé. L'attention des chercheurs peut se concentrer sur l'ensemble des formes de proximité ou sur simplement une ou quelques formes ou encore sur de nouvelles formes de proximité. Des méthodes de recherches qualitatives, quantitatives ou mixtes peuvent être mobilisées dans la mesure où elles peuvent permettre d'identifier plus précisément les implications de cette notion de proximité dans la construction et le pilotage des activités sanitaires dans les métropoles et leurs territoires connexes.

Cet atelier est associé à une Plateforme d'observation des projets et stratégies urbaines (POPSU) et vise à développer, sur cette plateforme, un programme de recherche « Santé ». Cette plateforme assure la production de recherches sur les métropoles et leur diffusion dans les milieux de la recherche, auprès des élus, des professionnels des territoires, ainsi que du grand public.

Because it questions the issues of territorialization and metropolitan space, the question of health policies and practices is an excellent field of study to address the relationships of the metropolis with its populations and other territories. A socio-spatial or socio-economic analysis of the different forms that proximity can take in terms of health raises strong managerial questions (how to manage a healthcare pathway in one's territory? What tools or structures promote this management? What are the proximities or distances that impact this management)? (Nuemi et al., 2013; Mériade and Rochette, 2020; Chaze et al., 2021); but also questions of taking into account spatial dynamics (Edouard, 2001; Rieutort, 2019) through health cooperation in territories (Local Health Contracts, Territorial Professional Health Communities, Territorial Hospital Groups, Health Homes, etc.).

Geographical, cognitive, organizational, social or institutional proximity (Boschma, 2005; Torre and Ralet, 2005 Talbot, 2008) is often a prerequisite or a strong condition for building health cooperation in a territory (Mériade et al., 2018). On the other hand, these proximities are often little understood or poorly analysed by health facility managers and decision-makers. The aim of this workshop is to report on the role of proximity in the construction, development and steering of territorial health cooperation on the scale of a metropolis or territorial groupings (communities of conurbations, communities of communes, etc.). The work can cover any type of health-related

subject. Researchers' attention may focus on all forms of proximity or on just one or a few forms or even on new forms of proximity. Qualitative, quantitative or mixed research methods can be mobilized insofar as they can help to identify more precisely the implications of this notion of proximity in the construction and management of health activities in metropolises and their related territories.

This workshop is associated with a Platform for Observation of Urban Projects and Strategies (POPSU) and aims to develop a "Health" research program on this platform. This platform ensures the production of research on metropolises and its dissemination in research circles, among elected officials, professionals of the territories, as well as the general public.

REFERENCES

Boschma R. (2005), Proximity and innovation: A critical assessment. *Regional Studies* 39(1), p. 61-74.

Chaze M, Langlois E., Mériade L et Rochette C. (2021) « "Intérêts et limites d'une approche cartographique géographique pour le management des parcours de soins en santé : L'exemple de l'Auvergne (France) », *RERU*, n°3

Édouard J-C (2001) *Organisation et dynamique urbaines du nord du Massif central (Auvergne, Limousin, Nivernais)*. PUBP (CERAMAC), Clermont-Ferrand.

Mériade L, Rochette C, Talbot D (2018) La confiance interpersonnelle en milieu hospitalier : une proposition de lecture par la Proximité. *Gestion et management public*, volume 7 / 1(3): 31-52. <https://doi.org/10.3917/gmp.071.0031>

Mériade et Rochette C (2020) Integrated care pathway for breast cancer: a relational and geographical approach, *Social Science and Medicine*, Vol. 270, 113658 <https://doi.org/10.1016/j.socscimed.2020.113658>

Nuemi G, Afonso F, Roussot A, Billard L, Cottenet J, Combier E, Quantin C (2013) Classification of hospital pathways in the management of cancer: application to lung cancer in the region of burgundy. *Cancer epidemiology* 37(5): 688-696.

Rieutort L (2019) Des ruralités fragmentées ? *Intercommunalités*, 237 : 10

Talbot D. (2008) Les institutions créatrices de proximités, *Revue d'Economie Régionale et Urbaine*, (3), p. 289-310.

Torre A., Rallet A. (2005), Proximity and localization. *Regional Studies*, 39, p. 47-59